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據 美 國 媒 體 報
道，美國和中國的
年貿易額很快將突

破5000億美元大關，一流大公司為了擴充
中國市場，在招聘各類人才時，特別看重
那些普通話流利和擁有中國學位的青年。
由於美中關係已經變得密不可分，總統奧
巴馬曾在多個場合提醒美國人、特別是年
輕人，要睜大眼睛看中國。白宮政府還要
求相關部門，採取有效措施，讓青少年在
更加良好的環境中加緊學習，充實自己，
迎接來自中國的嚴峻挑戰。在這個背景
下，美國青年正爭分奪秒、想方設法認知
中國。為了應對需要，美國已經有1000多
所大學開設漢語課，以滿足青年更快認知
中國的需要。

奧巴馬在向大學生演講時強調，必須加
大改革力度，否則將落後於中國；某些政
客總要我們等等看，但中國、德國、印度
卻在突飛猛進。美國參議院外交委員會近
期向白宮提供的一份報告認為，為了應對
未來的挑戰，美國必須做到「知己知彼」，
派遣更多的青年到中國留學。中國現在每
年赴美留學人數超過15萬人，是美國往中
國留學人數的10倍。不能讓奧巴馬總統提
出迅速將赴華留學生人數增加到每年2.5萬
人的計劃只停留在口號和文件中，必須盡
快制訂相關措施加以落實，並建議國家在
公共外交領域加大資金投入，以便造就更

多商業、學術以及政策專家，來應對和中
國打交道的需要。

北京像磁石吸引年輕人
漫步在北京奧林匹克森林公園，你可以

看到許許多多不同膚色、頭髮和打扮的外
國青年在你的身邊匆匆掠過，感覺到北京
已經不單是中國人的北京，而是全人類的
北京。隨㠥影響力的不斷提升，越來越多
外國青少年到中國「尋寶」、「探幽」。而
源遠流長的中國文化、聞名遐邇的風景名
勝、嵩山少林的絕頂功夫和廣納百川的東
方胸襟等均以其獨特的魅力像磁石一樣深
深吸引㠥外國青年。許多外國青年來中國
既學習中文、又參觀城市農村，目的就是
更加全面地認知中國國情。他們渴望知道
是什麼動力使中國經濟能夠持續高增長。

目前，全世界已經建成近400所孔子學
院，其中美國就有近百所。專程到中國留學
的美國學生喬丹迪認為，在中國學習一年，
彷彿給自己找到了一個新的生命；不僅能夠
用美國的一套思考問題，還學會了中國式的
全新思維方式。回美國後，自己將以全新眼
光審視自己和國家，進行新的深度思考。到
中國留學的美國學生，畢業後既可在中國大
學繼續學習和進行相關研究，也可以在中國
從事合適的工作、做自己拿手的項目。中國
已經成為最吸引美國學生留學目的地之一。
這些青年將成為美國未來中堅，對美中關係

產生不可估量的影響。

「孔子」將吸引千萬學生
在上世紀，外國青年到中國留學的主要

目標是中國傳統文化和哲學思想。時至今
天，留學生來華的原因已變得更加多元
化。他們對中國的發展模式有特別深厚的
興趣。他們希望通過在中國的學習，能夠
提升自己，回國後可以找到更好的工作，
獲得更好的發展機會。在美國來華的留學
生中，有相當部分是政府官員，他們身上
還肩負㠥特殊的責任；因為進入新世紀
後，美國經濟一直下滑，失業率高企不
下，政府債務快速增加，美元持續貶值，
民眾對政府的信任跌至低谷；華盛頓希望
透過他們和「研究中國小組」，能夠為美國
的未來找到有效「藥方」。

目前，不僅美國青年熱衷了解中國、到中
國留學，歐盟國家、日本、韓國等西方國家
青年都熱衷認識中國，到中國留學。2004年
11月，韓國首爾率先建立了第一所孔子學院
後，美國、歐盟國家等相繼成立幾百間孔子
學院。外國熱衷成立孔子學院的目的，就是
希望通過此舉能夠幫助青年更快、更好地認
知中國。為配合外國青年的學習需要，中國
政府已經決定，為外國建立孔子學院提供更
多方便，為「廣播孔子學院」、互聯網等開
辦相對應的中文講座。專家預計，「孔子」
將吸引至少2000萬名外國學生。

美國青年爭分奪秒認知中國何俊仁自去年參選特首，競選
直至慘敗，他所策動的政治鬧劇
依然未了。他與梁國雄向高等法
院申請司法覆核，推翻特首選舉
結果失敗。二人輸不起，步出法
庭呼天搶地，梁國雄喊「本港沒
有制度為巿民討回公道，等同香
港的政治制度崩潰」；何俊仁
呼：「法庭不應因時間及程序等
技術理由摒棄司法公義」，二人輸
打贏要，風度掃地。

代表何、梁的分別是李柱銘和
戴啟思資深大律師，他們挑戰

《基本法》、《行政長官選舉條
例》、《高等法院條例》、《選舉

（舞弊及非法行為）條例》等。林
文瀚法官在早前的案件已提醒過
李柱銘和其他挑戰者法庭不是解
決政治問題的地方。可是，政客
依然不斷興訟，邊喊「維護三權
分立」，邊破壞三者獨立完整。縱
然林官否決絕大部分的挑戰理
由，堂費問題懸而未決，二人又
聲稱考慮上訴。

梁振英從善如流，拆卸僭建。
何俊仁不服輸，委託事務律師發
十頁的公開信。信件內容草草，
驟眼看已見錯字。其後，何俊仁
缺席立法會會議，聲稱忙㠥安排
呈請。如今圖以司法覆核和選舉
呈請攻擊特首。另一方面，梁國
雄的代表戴啟思，指梁非特首選

舉的參選人，他無法透過選舉呈
請挑戰結果，又稱呈請不應是唯
一的挑戰方法。何、梁合演鬧
劇，訴盡一切司法途徑，兩路夾
擊特首。林官卻認為沒有合適根
據，否決這種parallel proceedings
策略，李柱銘希望藉此策略打破
呈請七日之期的限制，因司法覆
核容許較寬鬆的三十天期限推翻
決定。

李柱銘的另一論點轉向咬文嚼
字，爭論《行政長官選舉條例》
第32條的 「只是」和英文版only
的位置。法官不接受此解釋，認
為此論點無助反映當時立法原
意，而條例亦沒賦予申請人以司
法覆核挑戰行政長官是否「妥為
當選」(duly elected)。更重要的
是，《基本法》列明「香港特別
行政區行政長官必須廉潔奉公、
盡忠職守。」特首上任前的個人
品行不在法庭考慮之內，而罷免
亦須由中央通過，非法庭能受
理。

林官依法處理二人申請，判定
梁根本沒有足夠權益(locus standi)
覆核選舉，何俊仁呈請的勝算不
影響是次的覆核申請，判決彰顯
法庭公正、獨立。若法庭同時准
許覆核和呈請進行聆訊，實屬濫
用程序。慶幸香港法制固若金
湯，能抵受政客衝擊。

過去一周，無論平面媒體、電子媒體以至
網絡世界都被國民教育爭議「洗版」，作為一
名執教多年的小學老師，一直都尊重和珍惜
香港得來不易的言論自由，因此對於有關爭
議，我都採取靜觀其變的態度，虛心聽取各
方意見，集思廣益，希望可以作出一個比較
合理的判斷。然而，近日翻開報章發現，教
協為迫令教育局在新學年撤回德育及國民教
育科，竟不惜出動「罷課」、「罷教」等令人
費解招數，我終於按捺不住內心的悲憤和無
奈，希望能藉大眾媒介向大家分享一下一群
堅守崗位多年，一直孜孜不倦作育英才的老
師們之心聲。

侮辱我們為人師表的智慧和能動性
觀乎連日來反對國民教育科的理由不外乎

是政府漠視民意，硬推「洗腦」科目等等，

面對來勢洶洶又看似理直氣壯的反對聲音，
有家長開始疑惑了，擔心自己的子女真的會
被「洗腦」，並透過不同途徑表達了他們的疑
慮。

首先必須指出的是，反對者有否想過在指
摘教育局及有關官員的同時，是侮辱我們為
人師表的智慧和能動性？有關爭議苗頭在於
一本「中國模式國情專題教學手冊」，難道區
區一本手冊就能影響老師的專業判斷嗎？在
斷定學生會因此而被「洗腦」之前，是否間
接批評老師們「無腦」？另外，教育局一而
再，再而三強調，學校只需在新學期就有關
科目展開校內討論和課程規劃，並思考日後
如何推行，已符合教育局的要求，而有關手
冊亦只用作參考，不作教材，教材可由老師
自行決定，若老師不欲採用，則大可把其置
於一旁，何「硬推」之有？

至於這些反對者是否各懷鬼胎抑或有自己
的政治盤算，我在此無意也不想探究，但若
有人為一己之利，打㠥反對「洗腦」旗幟，
發動罷課和罷教，犧牲學生學習的權利、剝
奪老師們授教的權利，我想這是絕大部分老
師、家長都不願意也不齒看到的。這不禁讓
人聯想到過去整天站在捍衛人權、自由等道
德高地的人士在整件事件中，是否自打嘴
巴？

犧牲學生學習及教師授教權利
再者，值得強調的是，教育局於今年4月編

制了一本小一至中六的「德育及國民教育科
課程指引」，其中附錄四中有關爭議性議題的
學與教中提及，面對較尖銳的價值衝突議題
時，教師不應迴避、否認或拒絕討論任何議
題，並協助學生以獨立及明辨是非的態度考

量各方的理據，作出情理兼備的判斷，而非
外界所云的一面倒向學生灌輸正面資訊，但
這本百多頁的課程指引，有多少人會認認真
真地閱畢？

在我的教學經驗裡，很多小學生對國家的
認識都是一片空白的，其中不知道國家何時
建立的、國家由多少個省份組成、甚至國旗
是怎樣的這些基本常識都不知曉的學生比比
皆是，因此在中、小學推行德育及國民教育
科是迫切需要的。無可否認，科目的內容必
須經過廣泛的諮詢、反覆的調整和完善，一
味歌功頌德也非教學本意，但若因此全盤否
定該科的存在價值，未免有混淆視聽之嫌。

我們作為中國人的身份是不能改變的，兩
地有㠥血濃於水的關係，作為這個大家庭的
一分子，我們應該以理性、發展的眼光看待
自己的國民身份和了解國情！

若有人為一己之利，
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罷課損害學生及教師利益
——一位小學老師的肺腑之言

李慧詩繼96年李麗珊滑浪風帆金牌，
04年李靜、高禮澤乒乓銀牌後，成為第4
位贏得奧運獎牌的香港選手。李慧詩此
番摘取銅牌意義重大，是打破了自北京
奧運會以來香港隊的奧運獎牌荒，取得
香港單車比賽歷史上的首枚奧運會獎
牌，將香港單車項目推向新的高峰。李
慧詩表現出色為港爭光，消息令全港雀
躍振奮。行政長官梁振英和民政事務局
局長曾德成都表示祝賀。梁振英讚揚：

「李慧詩在比賽中奮力作戰，為香港創造
佳績，我為她感到自豪。她的鬥志和拚
勁是香港精神的最佳體現，每位香港市
民都會為李慧詩的超卓表現引以為傲。」
曾德成亦指出：「李慧詩是土生土長的
精英單車選手，充分展現追求卓越、奮
力拚搏的體育精神。李慧詩令香港再次
登上奧運獎牌榜，不但為香港市民帶來
榮譽，也為香港代表隊的其他運動員帶
來激勵。」

李慧詩成功源自拚勁十足
每一塊運動獎牌都飽含了運動員的汗水

和淚水。李慧詩的成長也是曲折艱辛，能
夠取得今日的佳績，與其性格樂觀向上、
拚勁十足、永不言敗有莫大關係。李慧詩
讀初中時已表現出強勁的爆發力，被挑選
入田徑校隊，但因貧血，曾時常因賽跑太
拚命而在衝線後暈倒。後來在一個偶然機
會被著名的香港單車隊總教練沈金康發
現，並透過香港體育學院「明日之星」計

劃開始單車項目生涯。然而因患有貧血
症，李慧詩在高強度的短距離專案訓練和
比賽中，都需要比其他運動員花更多的時
間恢復。2007年，她又曾在一次公路訓練
時意外受傷，導致左手骨折。考慮到李慧
詩的身體特徵以及各種「不順」，沈金康
曾幾度想勸她退役，但最終李慧詩留了下
來並終成大器，沈金康解釋：「我不想因
為追求一個夢想而讓隊員帶來更多傷害，
但這個孩子始終不放棄，把我感動了。」
皇天不負有心人。2010年廣州亞運會上，
李慧詩擊敗中國單車名將郭爽，為港隊摘
取金牌，一舉成名。此後她繼續勤下苦
功， 苦練爆發力，比兩年前更強。此次
奧運，李慧詩初賽失利，要靠復活賽才打
入決賽。在決賽中面對世界頂尖對手，李
慧詩毫不示弱，沉㠥應戰，竭盡全力爭
勝，不僅為香港在奧運會取得一枚寶貴的
獎牌，更在全世界面前再次成功演繹勇於
拚搏、永不放棄的香港精神。

民政事務局發展體育成績有目共睹
近年來，香港運動員在國際比賽中捷報

頻傳，培養出黃金寶、李慧詩等傑出運動
員，讓全港市民倍感自豪；香港成功舉辦
了北京奧運馬術比賽、東亞運動會等大型
體育盛事；普羅市民參與運動、強身健體
的意識不斷提高，均與特區政府高度重視
體育發展有密切關係，專責體育事務的民
政事務局制定、推廣各項切合實際、行之
有效的政策，成績有目共睹，值得一讚。

本港發展體育運動，必須考慮成本和社
會評價。在此背景下，民政事務局從本港
的實際情況和需要出發，堅守體育發展的
三大方向，包括繼續支援精英運動員、將
運動普及化、舉辦國際體育盛事；同時，
充分調動民間的力量，高效運用資源，把
本港的體育事務辦得有聲有色，並兼顧各
方面的訴求。2009年的東亞運，民政事務
局局長曾德成從一開始就強調「實事求
是」、鼓勵「大膽創新」，東亞運的開幕式
備受國際奧委會主席羅格盛讚。

在民政事務局的大力推動下，政府設立
了「精英運動員計劃」、「香港運動員就
業及教育計劃」，成立70億元的「精英運
動員發展基金」，為選拔培養優秀體育人
才、解決退役運動員的後顧之憂發揮重要
作用，為推廣「普及體育」概念及鼓勵市
民參與康體活動，過去5年，本港增建和
改善的體育設施40多項，耗資超過 90億
元港幣，有效地提升精英運動員水平、普
及運動文化、提高全民體育意識。

本人過去也在報章發表文章，支持民
政事務局推動本港體育事業的發展；本
人相信，特區政府在李慧詩取得奧運獎
牌後，將更加重視本港體育事業的發
展，在保持已取得的各項成就的基礎上
爭取新的突破，使香港朝㠥現代優質社
會方向全面均衡地發展。

李慧詩勇奪奧運獎牌展現香港精神

若　冰

黃海振 資深評論員
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九龍東是今屆立法會選舉其中一個
焦點選區，議席由4席增至5席，令不
少政黨紛紛磨拳擦掌。其中同屬激進
反對派的社民連陶君行及「人民力量」
黃洋達都大張旗鼓出選。有趣的是，
兩人不但在政治立場上同屬政治光譜
最激進的一極，而且與黃毓民都有㠥
糾纏不清的關係。黃毓民當年一手創
立社民連，但在後期由於面對阿牛曾
健成等元老的施壓，於是不敢再無止
境的連任，於是扶植在政界出道多
年，但一直不得志的陶君行上位，在
初時兩人關係密切，情同父子。但在
陶君行接班後，對於黃毓民繼續對新
領導層指指點點愈來愈不滿，對黃也
不再必恭必敬，甚至在黨內逐步推行

「去黃毓民化」，意圖將他的影響力降
低，結果引發黃毓民辣手「倒閣」，
功敗垂成後索性帶領大批核心黨員出
走另立「人民力量」。而梁國雄則留
在社民連獨撐大局。事後兩黨中人形
同陌路，而黃毓民也對陶君行深惡痛
絕，認為他「反骨」，決意報復。

陶黃兩人的恩怨情仇
而現時「人民力量」的新貴黃洋

達，本是網台主持，後得到黃毓民
的賞識而突然成為「人民力量」九
龍東出選人，黃毓民重用他有兩個
目的：一是希望像當年扶植陶君行
般，在「人民力量」尋找代言人，
雖然前有陶君行及任亮憲的前車之
鑑，但黃毓民權力慾仍然不減，從
未停過找代言人為他「看管江山」。
二是要他狙擊陶君行。當年黃毓民
被迫離開一手創立的社民連令他耿
耿於懷，事後傳媒又爆出在「五區
公投」期間，陶君行曾收受壹傳媒
老闆黎智英的百萬元政治捐款，政
界人士都知道黃毓民一向視黎為仇
人，而其指定接班人卻暗地收取黎
的獻金，這不禁令人懷疑當年他是
被陶「賣了」，加上之後陶君行與黃
不斷互揭陰私，隔空罵戰，更令兩
人及其支持者勢不兩立。這次特意
派黃洋達「空降」就有「追殺」陶
君行之意，粉碎其進軍立法會的夙
願。因此，這次選舉兩人注定了是
勢同水火。

就是從票源來看，兩人都是存在
競爭關係。以兩人的政治立場及取

向，要爭取中間選民幾乎是不可
能，當年知名度極高的「維園阿哥」
任亮憲，參與黃大仙區議會選舉同
樣是一敗塗地，原因是激進暴力對
廣大的中間選民並無吸引力。相
反，如果陶黃兩人能夠盡取九東的
激進支持者，在五席中不無取得最
後一席的機會，所以從選舉策略來
看，兩人的目標都是撬走對方的選
票。這些他們心裡明白，但卻不便
說出口，於是黃洋達向外指陶對自
己沒有影響，直指不認為陶是自己
對手，真正對手是建制派云云；陶
君行也說自己的勝負關鍵不在於與
黃洋達糾纏。如果他們是真的要爭
取中間選民支持，那他們首先應改
變其激進路線，退出「人民力量」、
退出社民連，黃洋達更要與黃毓民
一刀兩斷，但這有可能嗎？

互相攻訐將會更加激烈
從兩人的選舉策略看，標榜激進

仍然是選舉主軸，而且更有鬥激的
現象，兩派支持者在facebook，在不
同的討論區無日無之的罵戰，這說
明什麼？這說明爭奪對方票源是他
們的選舉策略。倘若如黃洋達所
言，他們的對手是建制派，何以上
屆黃毓民死咬公民黨毛孟靜、陶君
行不斷抨擊梁家傑、梁國雄也沒停
過指責湯家驊，原因是打擊建制派
不如噬咬盟友來得有效？試想民建
聯的支持者會投給黃毓民嗎？相
反，打擊陶君行以至梁家傑、胡志
偉等反對派參選人，流走的票源卻
有可能流入黃洋達手上，打擊愈有
力，他的得票就會愈多，如果撇除
政治立場及選舉口號，單以選舉策
略而論，建制派怎會是他們的主要
對手？難怪連陳淑莊也說「今次選
舉形勢嚴峻，因為有不知是否民主
派的人，來『界』走泛民支持者的
票」，「界」票者自然是「人民力量」
之流。

目前九龍東的形勢是，黃洋達與
陶君行要盡全力集中激進派的票
源，爭奪最後一席，所以未來兩黨
及兩名參選人的攻訐將會更加激
烈，而黃毓民也不會讓陶君行好
過，將會全力跨區助選，未來九東
將會好戲連場。
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走廊方西

港隊單車手李慧詩，在倫敦奧運會單車賽勇奪

銅牌，是港隊今屆首面獎牌，亦是歷來第三面奧

運獎牌。李慧詩憑頑強意志實現重大突破，充分

展現追求卓越、奮力拚搏的香港精神，港人無不

引以為傲。香港運動員近年在國際重大賽事上屢

創佳績、香港多次成功舉辦大型國際體育盛事，

主管體育事務的民政事務局功不可沒。

■李慧詩

勇 奪 銅

牌。

新華社

蔡德河 原港區全國政協委員


